

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 19.

Mahón, jueves 14 Septiembre 1899.

N.º 5496

SECCION POLITICA

La moral del gran mundo

No habrá en Santander quien no recuerde aquella aventura amorosa en que fueron actores un joven adinerado y una obrera bellísima, dechado de perfecciones físicas, de encantadora gracia, y cuyo recato era, á la par que su hermosura, uno de tantos incentivos para que el vicio la pusiera asedio, de que ella, guardada por su innata honestidad, supo triunfar, aún debiendo luchar contra la tentación poderosísima que para quien de todo carece es la seguridad de que basta la calculada condescendencia de un momento para no carecer de nada.

Venció de las asechanzas del vicio rechazando con dignidad promesas halagadoras; pero lo que el vicio no pudo conseguir lo consiguió el amor, y la infeliz costurera se entregó al hombre á quien amaba: á un capitalista, á uno de los jóvenes de la «crema» santanderina, que, no por su capital, sino por sus amorosas proezas, se hizo dueño de aquel perpetuo adorable con pasión tan violenta, que la sociedad elegante llegó á temer que aquello viniera á parar en matrimonio y de ese modo ingresara en el mundo de los escogidos una humilde costurera.

La cosa era muy grave para que la alta sociedad permaneciera indiferente. No se podía tolerar que la miserable obrera que hasta entonces se había visto reducida á lucir su hermosura, engalanada con modestos vestidos de percal, por la calle de San Francisco, asaltara los salones envuelta en sedas y encajes, luciendo valiosas joyas, convertida, de la noche á la mañana, de pobre muchacha en rica señora; y todo ese milagro operado lisa y llanamente por virtud de un amor tan loco que no había respetado la división de la humanidad en castas.

No, no podía tolerarse que la obrera humildísima, la hija de un modesto trabajador, escalase sin más ni menos una alta posición. ¿Acaso llegaron á ella tan fácilmente los que de ella disfrutaban ahora? ¿Cómo era tan ciego el amor de aquel joven escogido que no veía claramente todo esto y encontraba natural y corriente dar su nombre, muy conocido, á una obscura costurera?

La sociedad capitalista no podía consentir que aquel nefando proyecto se realizara, y emprendió enérgica campaña para divorciar á la enamorada pareja y resuelta á todo antes que á consentir que aquellos absurdos amores llegaran á su última consecuencia.

Como se entiende! Todo un «Fulano» casarse con una costurera! qué va á ser del ilustre apellido entregado

do á una mujer cuyos padres no han sabido hacerse ricos!

El matrimonio de la joven obrera y el joven capitalista era una monstruosidad, un horrible atentado contra las buenas costumbres, un acto disolvente y revolucionario cuyas consecuencias serían funestas para la «buena» sociedad. A un joven distinguido de tan sobresaliente mérito como el que supone ser heredero de una gran fortuna, se le podía dispensar que buscara en la obrera un instrumento de placer; pero nada más. Satisfecho el deseo, acallada la carne, lo natural, lo sensato era que el seductor volviera á su mundo y la seducida al suyo... ó adonde Dios quisiera ¡Que no hubiera sido tonta!

Habría quien crea que no son estas razones de gran peso; pero lo cierto es que el enamorado galán abandonó á la pobre costurera y que poco después se unió en matrimonio con una señorita cuyos nobilísimos y delicadísimos sentimientos encarecerían mucho, de seguro, los periódicos burgueses al dar noticia de la boda, como también pondrían por las nubes las dotes de caballerosidad del novio, de quien asegurarían que profesaba la religión del honor y á las leyes del honor ajustaba todas sus acciones.

La alta sociedad quedó satisfecha y tranquila, bien cerradas y atrancadas sus puertas para impedir el acceso de la niña que había tenido la imperdonable osadía de poner sus ojos en un joven del gran mundo, sin haber nacido hija de un padre que por los medios, únicos eficaces y corrientes, del fraude, el cohecho y el engaño, hubiera sabido conquistar una fortuna.

Lo esencial era salvarse de intrusión semejante, y eso se había conseguido.

Después, y como consecuencia del abandono, se repite la eterna historia. La joven, seducida y abandonada, cae en brazos de un amante; colocada por el seductor y por la estúpida sociedad en la pendiente que conduce á la vergüenza, impulsada por todos, no es extraño que á la vergüenza vaya á parar. Pero entonces librese muy bien de ostentarse donde el seductor y los suyos puedan verla; no se la ocurra, como en mala hora se la ocurrió á la joven á quien aludimos, presentarse en el Sardinero, ¡en el boulevard del Sardinero nada menos! ¡¡y en coche, en un landó!! ¡¡¡Al lado de las hijas y de las esposas de quienes han sabido ganar muchos miles de duros honradamente, á fuerza de cálculos y combinaciones y martingalas para meter en sus almacenes sacos y más sacos de azúcar y de cacao y de café sin pagar derechos de Aduanas!!!

No se podía tolerar tamaño atrevimiento. No había más remedio que protestar contra osadía tan grande. Era preciso arrojar del paseo de los escogidos á aquella intrusa, y la juventud dorada manifestó su indigna-

ción en la forma que le inspiraba su cultura, adquirida en la plaza de toros: con silbidos é insultos.

¿Cómo hemos de consentir—dicen—que se ostente triunfante el vicio á la vista de nuestras madres, de nuestras hermanas!

¡Ah! Ellos y sus madres y sus hermanas hicieron lo posible por evitar que la pobre niña seducida legalizara sus amores cumpliendo los formalismos estúpidos del amor reglamentado y hasta consideraron caso de honor evitarlo; ellos y sus madres y sus hermanas hicieron de esta manera por convertir á la honrada joven en la meretriz contra quien se indignan. ¿Con qué derecho se escandalizan ahora? ¿Creen engañar á nadie con esa indigna hipocresía?

Podrá esa sociedad imbécil creer que oculta mejor su fondo inmoral y perverso injuriando y cubriendo de lodo á su propia víctima; podrá hacer, con el mismo fin, muchos aspavientos á la vista de las flores del vicio que ella misma cultiva; más no por eso dejarán de levantarse airados contra ella los espíritus fuertes que ansian el reinado de la justicia.

(Vida Nueva).

SECCION DE NOTICIAS

Un carlista ha dicho:

«¿Por qué el papa no reconoce la monarquía italiana? Estos consejos que da ahora á los carlistas de España podrían tener autoridad si empezara el papa por dar ejemplo reconociendo el poder constituido en Italia; pero estando en rebeldía él, no tienen autoridad alguna estos consejos para los carlistas de España.»

Perfectamente. Eso es lo que dicta la lógica, y el papa atestigua que carece de lógica al mandar á los católicos españoles que reconozcan el Gobierno «de hechos» y que haga lo mismo con los católicos franceses, á quienes ha ordenado ingresar en la República, mientras que él no reconoce el Gobierno «de hechos» existente en Italia.

Ahora, ¿á qué autoridad acude ese carlista para criticar al papa? A la de su pensamiento, á la de su razón. Pone así el carlista sobre la autoridad del papa la autoridad de su pensamiento; es un librepensador, aunque no lo quiera y no lo sepa.

De esa suerte todo el mundo va ya de hecho recusando la autoridad pontificia para aceptar el Libre Pensamiento.

El anllido lanzado por los clericales en el Congreso Católico de Burgos ha ofendido los oídos de la nación.

No hay más que un periódico que se conceptúe satisfecho de ese Congreso: «El Correo Español», órgano de D. Carlos.

Es verdad, el carlismo ha triunfado allí; mientras se siseaba la adhe-

sión del arzobispo de Toledo, primado de España, adicto á las instituciones, se aplaudía á rabiar la adhesión del arzobispo sevillano, que trabaja sin freno por la causa carlista.

Ahora, en ese contraste personal de ambos prelados se manifiesta bien el espíritu clerical. Todos convienen en que el cardenal Sancha es uno de los obispos más ilustrados, mientras que están de acuerdo también en que el arzobispo de Sevilla es de lo más zote que se conoce.

Debía, pues, necesariamente inclinarse el Congreso de Burgos al zote.

Y es que en el fondo de la cuestión llamada religiosa no hay más que eso: gente bruta de un lado, gente ilustrada de otro. Los clericales son brutos, los liberales inteligentes. No es que digamos que «todos» los clericales sean brutos y «todos» los liberales inteligentes. No; hay, sin duda, sus excepciones personales. Aquí hablamos de la masa general. Como el labrador abrutado se negará rotundamente á aceptar ninguna máquina agrícola aunque con ella produjera infinitamente más y se enriqueciera, también los clericales no dejan por nada su máquina religiosa, aunque no produzca sino los desastres de Trafalgar y Cavite cuando se pone enfrente de una máquina perfeccionada liberal como la inglesa y yanqui. Y es que su pereza intelectual, su embrutecimiento, les cierra de todo punto los ojos á lo que sean innovaciones.

Y ahí lo tenéis, después de vernos hundidos en el fondo del mar por el clericalismo seguir clamando que el liberalismo es la muerte y que los escapularios que llevaban nuestras marineros en Trafalgar y en Sanlúcar de Cuba, al caer sepultados en el mar, salvan y dan la vida.

Nada, no hay más que eso, que son brutos, brutos y brutos, sin que nadie les convenza, como no se pueden enseñar ecuaciones á un gañán que no sabe sumar.

Un nuevo atropello ha cometido el general elevado al puesto de ministro de la Guerra por los jesuitas.

El general Polavieja ha llamado al servicio de las armas 60.000 hombres del reemplazo actual, siendo así que el ejército permanente debe constar sólo de 80.000 hombres. ¿Es que no quedan en filas más que 20.000 hombres de los reemplazos pasados?

Eso no es verdad, eso es mentira, porque en sólo la quinta de 1998 se pidieron más de cien mil hombres.

Van á ir así al servicio jóvenes que no deben ir; se va á arrancar brutalmente y sin motivo á la nación un tributo de sangre sobre los tributos brutales de dinero que se le imponen.

¿Con qué derecho procede así ese hombre funesto? ¿Con qué derecho ese hombre inepto y cruel va á llenar de llanto muchos hogares exigiendo una contribución de sangre innecesaria é injustificada?

Lo que va á resultar es que, cansado el pueblo de sufrir tanto abuso

barbaro y cruel, va á explotar como una bomba. ¿Y quién será uno de los principales responsables sino Polavieja?

(Las Dominicales).

Extranjero

No todo son glorias

Telegrafían de Washington que en el departamento de Guerra se ha recibido un telegrama con la triste noticia de que cerca de Nagasaki—Japón—se ha perdido el transporte yanqui de guerra «Morgan City» á bordo del cual navegaban para Manila 724 oficiales y soldados del ejército norteamericano.

Caréncense de detalles sobre tan horrible siniestro, pero se teme que el número de víctimas sea considerable.

La fiebre amarilla

Telegrafían de Nueva York que á pesar de las enérgicas medidas sanitarias y de las cuarentenas que están aplicando, hay en Nueva Orleans algunos casos de fiebre amarilla importada de la isla de Cuba.

Según noticias oficiales que se han recibidos de Washington, el número de invadidos de fiebre amarilla en Cayo Hueso llega ya á 30.

Reina viva alarma en todo el sur de la Unión.

Extravagancias yanquis

Dice un cablegrama de Chicago que hay allí gran demanda de cocineros, camareros, modistos y costureras machos, no entendiéndose ya las agencias de colocaciones para procurarlos, especialmente á las familias bien acomodadas de aquella ciudad.

Débase tan extraño suceso á que todos los sirvientes del sexo débil, cocineras, camareras, peinadoras, modistos, costureras, hasta las niñas, formaron recientemente una liga ó asociación para exigir que los amos ó amas de casa, que cesaran en el trabajo los domingos á la una de la tarde, los jueves á las diez de la mañana y que se les pague á razón de soldada doble todo el tiempo que trabajen más de las ocho horas diarias.

Todavía se hubiera arreglado el conflicto si las asociadas no exigiesen también que sus amos ó amas no tendrán derecho á ejercer espionaje personal sobre ellas y que la responsabilidad de las sirvientas para con sus amas cese en el momento en que terminen las horas de trabajo.

Esta exigencia es la que ha ocasionado el conflicto del cual resulta una huelga general que no terminará probablemente hasta que los huelguistas reconozcan el derecho de vigilancia que tienen las patronas sobre todas las personas que comen el pan en su casa.

Digno de ser leído

Dice el «World» de Nueva York, textualmente, lo que sigue:

«Los sultanes filipinos constituyen una parte del territorio por el cual hemos pagado á España 20 millones de dollars.

«Pero insistió el Sultán soberano de los sultanes en que le fueran á «ver», y por esto, en lugar de ir él á «ver», á Otis, ha sido Otis quien ha ido á ver al Sultán y sino él en persona lo ha hecho el general Bates.

«La misión de Bates se ha visto coronada por el éxito más satisfactorio, desde el momento en que negoció su tratado entre aquel «súbdito» soberano y los Estados Unidos.

«En virtud de las cláusulas del tratado en cuestión, se queda el Sultán en su país reconociendo graciosa-

mente nuestro derecho soberano á establecer guarniciones en ciertas poblaciones que son puertos de mar puntos en los cuales se le importa al Sultán un bledo que haya ó no soldados norteamericanos.

«Prometemos además de acuerdo con las bases del tratado, no meternos ni en su soberanía, ni en la esclavitud y poligamia que existe en sus estados y pagarle una subvención igual á la que le pagaba España antes de vendernos á nosotros el Sultán.

«¿Qué linda expansión!

«Dice la historia que hubo un tiempo en el cual pagaron los Estados Unidos un tributo á los países moros del Norte Africa en concepto de seguro contra el saqueo de nuestro comercio por los moros y que nuestros ciudadanos fueran esclavos.

«Llegó por fin un día en el cual tuvo nuestro país un presidente que creyó justo que nosotros tuviéramos aquel seguro en el Norte de Africa sin pagar tributo de ninguna clase. La marina de guerra se encargó de cumplir los deseos de aquel presidente.

«¿Vamos á pagar ahora un tributo en concepto de precio de compra de una soberanía nominal?

«¿Va á sancionar nuestra nación que haya en los Zulus la esclavitud y la poligamia?

«¿Son estas las condiciones por medio de las cuales vamos á ser una gran potencia internacional?

«Y, ¿qué hay sobre Aguinaldo? Si compramos la maula de permitir los esclavos y harems de sultanes, ¿por qué no compramos también esa maula llamada Aguinaldo y nos ahorramos los gastos de enviar de 60.000 á 70.000 soldados á Filipinas, que permitan á un general inepto continuar una guerra completamente innecesaria?»

Nos alegramos sinceramente

Telegrafía el virrey de las Indias Orientales al ministro británico de Estado lo siguiente:

«Desaparecida inmediata ansiedad en las provincias centrales por abundantísima lluvia caída desde la Costa Orissa hasta Bagheliland Este, Noroeste de las provincias y el territorio de Oudh. Demás puntos escasa lluvia. Esta se necesita pronto para salvar cosechas en pie Madras, Bombay, Rajputana y la mayor parte de Punjab. Vientos del monzón anormalmente suaves.

Derrota número cien mil de los derviches

Telegrafían del Cairo que las tropas anglo-egipcias llegaron cerca de Deum á ponerse en contacto con una gruesa partida de derviches á los que derrotaron completamente después de un ligero combate.

Los portugueses en Africa

El gobierno portugués ha recibido de Lourengo Marqués un telegrama diciendo que de acuerdo con las noticias que comunica el coronel Shart, comisario regio de la Gran Bretaña en el territorio de Nyassaland, las tropas portuguesas, después de larga y reñida lucha, han batido y aniquilado al célebre jefe Kuamba, aliado el más poderoso del rey africano Mataka que está en guerra con los ingleses.

A consecuencia de la derrota de Kuamba, ha ocupado las tropas portuguesas la ciudad de Napulo.

Hambre y peste

Ha causado hondo pesar en Inglaterra que después de las noticias optimistas dadas por el virrey de la In-

dia sobre la situación de aquél desventurado país, telegrafíe ahora á Londres lord Sandhurst, gobernador de Bombay, al hablar de Poona, que á pesar de las medidas tomadas para combatirla, se desarrolle de terrible manera la peste bubónica, lo cual, unido á la falta de mozones, significa que reinarán juntos en aquél país el hambre y la peste, á menos que antes de que termine Septiembre llueva allí copiosamente.

Añade el citado gobernador, que para combatir un tanto la miseria, hará emprender algunas obras públicas.

MAHÓN

Nuestro estimado colega «El Bien Público», inserta ayer el siguiente suelto en su sección local:

«Se activan los trabajos para la rectificación y viabilidad del paso que se ha abierto en el extremo de la calle de Isabel II, que por su proximidad á la iglesia se denominará calle de San Francisco cuyo nombre llevará también el mirador de reciente construcción á que conduce dicha nueva vía; resultando dichas obras una mejora y un ornato para la población.»

Para nosotros las líneas preinsertas son poco menos que un enigma ó una charada.

En primer lugar no se ha abierto paso alguno en el sitio que indica el colega, puesto que la nueva obra se reduce á prolongar en unos pocos metros el espacio en forma de media luna que existía, y luego de terminada será, como antes, un rincón sin salida.

En segundo lugar «El Bien Público» no se limita á elevar el rincón á la categoría de calle, sino que, abrogándose las facultades que solo al Ayuntamiento competen, asegura que se denominará «calle de S. Francisco».

¿Qué calle será esa que no dá entrada á puerta alguna? ¿O acaso se ha prolongado la rinconada, y se ha codvertido en mirador, para construir allí alguna nueva casa en beneficio de alguna persona determinada, de algún cura quizá, á costa del bolsillo de los contribuyentes al reparto?

Si no hemos acertado en la solución del suelto-charada que hemos transcrito, rogamos á nuestro colega que nos la dé, para salir de dudas.

De todos modos en su día se aclararán y resultará lo que tase un saetre.

En sesión celebrada el 6 de agosto último por el Ayuntamiento de Ferrerías en unión con los mayores contribuyentes, se acordó que todos los propietarios forasteros que permaneciesen más de treinta días en sus fincas enclavadas en aquel término municipal, fuesen incluidos en el reparto vecinal que se ha de girar para cubrir el déficit del presupuesto. En la sesión que tuvo lugar el domingo 10 del corriente mes, dos concejales del Ayuntamiento pidieron copia certificada del expresado acuerdo, y la mayoría del Ayuntamiento denegó la petición, sin tener en cuenta probablemente que por R. O. de 17 abril de 1877 las Corporaciones municipales se hallan en el deber de facilitar á los que las pidieren copias

certificadas de todos los acuerdos y documentos que existan en el archivo del Ayuntamiento, á ménos de tener el carácter de reservados.

¿Qué pasa en Ferrerías? ¿Acaso el acuerdo consabido ha sentado mal á algunos de los propietarios forasteros y se proponen evadirse de contribuir al reparto vecinal de aquel pueblo?

No fuera de extrañar, pues es sabido que los vecinos de Ferrerías se dejan guiar, más de lo que debieran, por los consejos interesados de determinados propietarios que residen fuera de aquel distrito.

Por fin, después de zarandearle mucho sus devotos, ha parecido un Corazón carlista con vistas á la calle. El buen cura, porque es un cura el expositor de la sagrada viscera, ha debido temer algo del acreditado espíritu religioso de nuestra ciudad, por cuanto ha colocado el Corazón muy alto; á la altura de las ventanas del primer piso.

En realidad se ha pasado de prudente, como otros de listo, el referido señor cura. Si no es de los suyos, es decir, de los beatos, no hay que temer irreverencias violentas de nadie. A risa si provocan los ridículos reinaré, demostrándose bien estos días por todas partes el desprecio que inspiran y mayor todavía, más íntimo y más profundo la odiosa aspiración que simbolizan. El dar lugar á los sabrosos comentarios que corren por toda la población, es un verdadero éxito que han alcanzado los que reciben consigna de la Compañía de Jesús. Les felicitamos.

También se dice, y esto no lo hemos podido comprobar los seculares, que el virtuoso señor cura de referencia ha colocado á la vez otro Corazón junto á otra ventana situada en la parte trasera de su misma casa, asegurándole, sin duda, por miedo á la tramontana, con clavos muy récios, capaces de soportar mucho peso. Medida de prudencia que no podemos menos de alabarle, porque de los escarmentados nacen los avisados.

Aunque tarde, hemos leído una circular del Gobernador de esta Provincia, inserta en el Boletín Oficial del 3 Agosto último, en el cual amenaza con el máximo de la multa á los Alcaldes y Secretarios que dejen de cumplir alguna orden en el plazo señalado, no estimando JAMÁS la excusa de que no se haya recibido por orden cuyo registro conste en el de salida de la Secretaría del Gobierno.

Y funda el señor Gobernador tan suave determinación en que ES EVIDENTE la seguridad con que la correspondencia llega SIEMPRE á su destino.

Por lo visto el Sr. Gobernador no vive en España, porque aquí, lo que ES EVIDENTE, de toda evidencia, es que la Administración de Correos no puede ser más desastrosa, y esto no lo ignora ningún español que dirija ó reciba cartas.

Si fuésemos alcaldes ó secretarios, no dormiríamos tranquilos estando sujetos al señor Alvarez Sereix, que, á juzgar por la muestra, más que para Gobernador de las Baleares, tiene disposición para autócrata de todas las Rusias.

A la una de esta tarde ha atracado á su habitual fondeadero el vapor-correo «Ciudad de Mahón», con la

correspondencia, pasajeros y carga general.

El citado buque ha sido portador de los restos del primer teniente que fué de ingenieros D. Pedro Victory Taltavull, que falleció en Madrid hará unos cinco años, para ser depositado en el panteón que posee su familia en el cementerio de esta ciudad.

La brillante música del Regimiento de Baleares n.º 2, tocará esta noche de 9 á 11 en el paseo de Isabel II las siguientes piezas:

- 1.ª Paso-doble «L' Agreement».—Christophe.
- 2.ª Mazurka «La Mariposa».—Sanz.
- 3.ª «Marcha de las Antorchas».—Meyerbeer.
- 4.ª Conjura de la ópera «Los Hugonotes».—Meyerbeer.
- 5.ª Habanera «¡Dame un beso!».—Pi.
- 6.ª Paso-doble «Entre camaradas».—Kesels.

El día 25 del presente mes se han de celebrar en el Gobierno civil de esta provincia las subastas de acopios de piedra machacada para la conservación de las carreteras de Menorca que siguen:

- Carretera de Mahón á Ciudadela.
- Id. de Fornells á San Cristóbal.
- Id. de San Cristóbal á Ferrerías.

Por telegrama de Inca recibido en la mañana de hoy, sabemos ha fallecido en la estación de Lloseta D. José de Arribas, jefe de la citada estación, y muy conocido en esta ciudad en donde casó y residió por espacio de muchos años en una casa de su propiedad de la calle de San José.

Reciba su apreciable familia nuestro más sentido pésame.

Esta mañana ha fondeado en este puerto procedente de Newcastle el bergantin goleta «Amazona» de 461 toneladas, capitán D. José J. Lojo, con 10 tripulantes y cargamento de carbón mineral para la fábrica del Gas.

De Abo lo ha efectuado la barca noruega «Celunia», capitán Mr. V. T. Loistad de 730 toneladas, 9 tripulantes y carga de tablonos.

En el salón de sesiones del Ayuntamiento de esta ciudad, hemos tenido el gusto de ver en la mañana de hoy un cuadro representando al difunto doctor Saura, que su viuda doña Julia Vives regala á la Corporación municipal, para ser colocado en aquella dependencia en sustitución de otro de menor tamaño que ya estaba espuesto desde hace bastante tiempo.

CORREO DE HOY

Últimos Telegramas

Madrid 12, 12 n. Esta mañana ha firmado S. M. la Reina Regente en San Sebastian un decreto en virtud del cual se suspenden las garantías constitucionales en la provincia de Vizcaya. El mencionado Real decreto ha sido transmitido esta tarde por teléfono y mañana lo publicará la «Gaceta».

Esta medida adoptada por el gobierno obedece al propósito de combatir y extirpar todo germen separatista en aquella region del Norte de España, donde recientemente se han realizado actos y manifestaciones contrarias á la unidad nacional.

En Bilbao existen publicaciones, círculos y sociedades que simpatizan y trabajan en pro de tal tendencia y el gobierno ha creído llegado el caso de cerrar unos y suprimir otras entregando á los tribunales militares á cuantos hagan pública ostentacion de separatismo.

Para proceder con la energía que requieren las circunstancias es por lo que se ha decretado la suspension de las garantías constitucionales en la provincia de Vizcaya.

Entre algunos políticos se decía que no tendría nada de particular que entrase en Fomento, caso de confirmarse el pase del marqués de Pidal al ministerio de Estado, el director de un importante periódico de la mañana que ha permanecido recientemente dos días en Cestona y en cuyo balneario ha conferenciado con el jefe del gobierno.

El Consejo Supremo de Guerra y Marina no ha resuelto ninguna de las competencias entabladas, limitándose á declarar que en la causa fallada contra el señor Urquía y confirmada por el Capitán general no es posible hacer nada, toda vez que, según disposición del artículo 346 del Código de justicia militar, la sentencia del consejo de guerra es total y absolutamente firme.

Noticias telegráficas de Manila anuncian haber comenzado ya la concentración de los prisioneros españoles enfermos, á quienes recientemente ha concedido la libertad Emilio Aguinaldo.

A fin de que la repatriación de dichos prisioneros se verifique lo antes posible, se han remitido instrucciones al general Jaramillo.

Este no ha comunicado ninguna nueva noticia acerca de los trabajos de la comisión encargada de gestionar el rescate de los demás prisioneros españoles.

Cádiz 13, 2'15 t. Ha marchado á Chipiona un delegado del gobernador para admitir á libre plática el remolcador francés «Aurora». En cumplimiento de las órdenes de la Dirección general de Sanidad se han enviado los aparatos necesarios para la fumigación de los pasajeros y tripulantes de dicho buque.

Oporto 11, 10'47 n. Los médicos alemanes han hecho cultivos con sangre de un enfermo recogida en el hospital de pestíferos y han confirmado el diagnóstico de la peste.

París 11, 9'14 n. Un periódico de Tolosa publica una conversación con el comisario del gobierno, M. Carrière, el cual declaró que Dreyfus había cumplido ya cinco años de deportación y por tanto, no veía inconveniente en que se tuviera en cuenta esta circunstancia para indultarle, pues sería el mejor medio para poner término á la agitación promovida.

París 11, 10'36 n. Rennes.—El consejo de guerra ha firmado una petición para que se exima á Dreyfus de la degradación militar. Esta petición será tramitada con arreglo á la ordenanza hasta llegar á M. Loubet. Enterado Dreyfus de ello se ha mostrado muy conmovido y ha declarado que abrigaba la esperanza de que la petición sería atendida.

París 12, 6'38 m. El periódico la «Aurora» publica un artículo de M. Zola, en el que se protesta contra el fallo de Rennes, se afirma haberse sabido de una mane-

ra cierta en enero de 1898 que Esterhazy era un traidor y entregó á M. Schwartz-Koppen varios documentos, de los cuales el ministerio de la Guerra de Berlín posee una colección completa, se lamenta de que el consejo de guerra se negase á oír á MM. Schwartz-Koppen y Panizzardi, insiste en que Francia se esfuerce en obtener comunicación de los documentos entregados, lo cual sería un hecho nuevo que motivaría una segunda revisión por el Tribunal de Casación, y se afirma la inocencia de Dreyfus y que nada detendrá la marcha de la verdad, la cual hará aparecer M. Labori en el proceso de Versalles el día 23 de noviembre.

París 12, 1'25 t.

En el Consejo de ministros que hoy se ha reunido en el Elíseo, M. Waldeck-Rousseau ha declarado que el fallo del consejo de guerra de Rennes había sido acogido en París y en provincias con la mayor tranquilidad.

Nueva York.—Esta mañana ha fallecido en esta ciudad M. Cornelio Vanderbilt, jefe de la familia de dicho apellido.

Paris 11 Septiembre.

Sigue en pié y bastante grave el conflicto pendiente entre Inglaterra y la república del Transvaal por estar metidos en el mismo dos hombres demasiado listos, representantes respectivamente de los dos países.

Chamberlain es diplomático muy fino, pero por lo que se va observando, tiene por competidor un cuco llamado el doctor Kruger, que es todavía más listo que Chamberlain. Así se explica que el asunto no acabe nunca de resolverse y que pueda acabar en una guerra que en ninguna manera conviene á los ingleses porque tienen poco que ganar en ella pero sí mucho que perder.

Agrava la situación en el Africa del Sur la actitud de los alemanes que se han puesto decididamente al lado de los boers y frente á los ingleses.

Calculase en unos 5.000 los alemanes residentes en aquellas regiones que se alistarán bajo las banderas transvaalianas, y como son todos ellos soldados veteranos, valientes, robustos y acostumbrados á la pelea, constituyen un factor demasiado temible hasta para los ingleses, que acostumbrados á batirse con indios semisalvajes y derviches; se encontrarán con un enemigo poco acostumbrado á volver la cara y ceder el campo sin luchar encarnizadamente y hacer mucho daño al adversario.

Contará en cambio, Inglaterra, caso de romperse las hostilidades, con el auxilio de las tribus de Swazis, enemigos acérrimos de los boers.

El Estado libre de Orange, cuyos burgueses están abundantemente provistos con las armas que les proporciona el Transvaal, espera hasta con júbilo, la declaración de guerra al enemigo común, los ingleses.

Según varios periódicos ingleses, el gobierno del Transvaal tiene quince días de tiempo para tomar una resolución y contestar al despacho de M. Chamberlain. En caso de negativa á admitir las proposiciones inglesas, el gobierno inglés convocaría el Parlamento á fin de pedir los créditos necesarios para la guerra.

Los Estados Unidos han decidido enviar con urgencia dos acorazados al Africa del Sud, en vista de la posibilidad de una guerra entre Ingla-

terra y el Transvaal. El uno estará estacionado en la bahía Delagoa y el otro en Port-Elisabeth. Además, el consul norte-americano en Joannesburg ha recibido instrucciones para que acuda en auxilio de los norte-americanos que deseen dejar el Transvaal.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO Buques entrados

- Día 14 De Newcastle bergantin goleta «Amazona», de 461 toneladas, cap. D. José J. Lojo, con ro trip. y carbón.
- De Abo barca noruega «Celovia», capitán Mr. V. F. Loistad, de 730 toneladas con 9 trip. y tablonos.
- De Alcudia y Barcelona vapor correo «Ciudad de Mahón», con efectos, pasaje y carga.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 13, 4 t.

Se insiste en la inminencia de una crisis ministerial que á juicio de la gente política determinaría la salida de los Sres. Durán y Bas y Villaverde.

Madrid 14, 9'35 m.

En Oporto han ocurrido dos nuevos casos y una defunción.

Créese con motivo fundado en la agitación carlista. Una guardia de mozos de escuadra ha registrado varias casas de Barcelona y de los pueblos del llano.

Madrid 14, 9'55 m.

El Sr. Silvela ha manifestado que en la reforma del Código penal se incluirá el separatismo como delito.

Las economías que han llegado á hacer alcanzan 40 millones en tres ejercicios; llegarán á cien millones.

Madrid 14, 9'65 m.

Silvela ha negado que hubiese crisis.

El duque de Tetuán aplaude la suspensión de garantías.

En Burriana y Castellón los carlistas y republicanos han llegado á las manos, promoviendo una fuerte colisión.

En Tarragona los carlistas á fin al brazo esperan órdenes.

Cotización Oficial

Madrid 13 Septbre., 4'00 t.

4 % interior	62'80
— exterior	70'10
Amortizable	00'00
Cubas 1886	72'00
— 1890	65'40
Banco España	416'00
Tabacalera	314'00
París á la vista 23'15 á 23'05	
Londres id.	31'09 á 00'00

Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

	Din.	Pap.
Industrial Mahonesa	60'00	75'00
Banco de Mahón	36'00	38'00
Eléctrica Mahonesa	00'00	40'00
Soc. gen. Alumbrado	101'00	00'00
Marítima	87'00	00'00
Maquinista Naval	00'00	100'00
Oblig. municipales	66'00	70'00

Mahón 14 Setiembre 1899.

Leemos en «La Almudaina» de Palma:

«Continúa verificándose con gran actividad por nuestros agricultores la recolección de las almendras de la presente cosecha, cuyos resultados, salvo pequeñas excepciones, no pueden ser más satisfactorios, pues si bien es verdad que el fruto ha sufrido una pequeña baja, esto no basta para que nuestros agricultores no se den por satisfechos de los rendimientos que aquél les produce, debido como decimos á su buena calidad y abundancia.

De la cosecha de higos si bien se presenta también con gran abundancia, se teme que los resultados no sean satisfactorios á causa de la falta de agua que dificulta grandemente la madurez del fruto, y motiva muchas veces su caída antes de llegar á su completo desarrollo.

La única cosecha que no promete resultados positivos es la de la uva, la cual dan ya muchos agricultores por perdida; en primer término por el estado deplorable en que se encuentra la mayor parte de los viñedos, y en particular los de las comarcas de Binisalem, Luca, Sansellas y Felanig, que eran los que mayor contingente daban de vino.

Este estado, es debido á la invasión de la filoxera, que con paso de gigante ha ido extendiéndose por toda la provincia.»

SOCIEDADES

Sociedad Filantrópica DEL CASINO CONSEY

Se convoca junta general ordinaria para el día diez y siete del actual á las once de la mañana para tratar de lo que está de manifiesto en el salón del Casino Consey.

Mahón 10 de Septiembre 1899.—Por acuerdo de la Junta Directiva, El Secretario, Lorenzo Motro.

SECCIÓN OFICIAL

Cédula de emplazamiento

En virtud de lo acordado por el señor Juez de primera instancia de este partido, mediante providencia del día de hoy dada á solicitud del procurador don Guillermo Gonalons en representación de D. Ignacio Hernández y Vinent en los autos juicio declarativo de mayor cuantía promovidos contra los ignorados herederos de D. Inés Rotger y Taltavull sobre pago de tres mil pesetas, intereses de nicha suma al cuatro y medio por ciento anual vencidos desde el primero de Junio de mil ochocientos noventa y ocho y que vencieren y costas, por medio de la presente emplazo á dichos ignorados herederos de la D. Inés Rotger y Taltavull, para que dentro el término improrrogable de diez días contaderos desde el siguiente al de la inser-

ción de esta cédula, en la Gaceta de Madrid, comparezcan en dicho Juzgado y Escribanía de D. Juan Trémol, en los indicados autos, personándose en forma; previniéndoles que si no comparecieren les parará el perjuicio á que hubiere lugar en derecho. Mahón once Septiembre de mil ochocientos noventa y nueve.—El Escribano Actuario, Ldo. Juan Trémol Esno.

ACADEMIA POLITECNICA

27, Anuncivay, 27.—MAHÓN.

Primera enseñanza; segunda enseñanza.—Estudio y preparación para el grado de Bachiller y para carreras universitarias, especiales y civiles.—Idiomas: francés, inglés, italiano y alemán.—Clase especial de lenguas orientales.—Asignaturas de aplicación: caligrafía, música, dibujo y pintura.—Estudios superiores de Matemáticas

El día 1.º de Octubre se abrirá el curso oficial para los distintos estudios arriba citados, en cuyo día á las 4 de la tarde tendrá lugar la repartición de los Premios y Diplomas honoríficos á los alumnos que demostraron su idoneidad en los exámenes de fin de curso.

LA DIRECCIÓN.

NOTA: Siguiendo la costumbre establecida en dicho Centro de Enseñanza, el día 30 del corriente mes se concederá cierto número de matrículas gratuitas para alumnos pobres en la forma siguiente:

1.º Durante la segunda quincena de este mes estará abierta la inscripción para los alumnos que aspiren á ella:

2.º Podrán aspirar á la matrícula gratuita de 1.ª enseñanza todos aquellos alumnos que no pudiendo pagar mensualmente alguna, presenten una solicitud en papel de oficio y firmada por el padre ó tutor á la cual acompañe la papeleta de «Pobre de solemnidad» firmada por el respectivo Alcalde de Barrio. 3.º Podrán aspirar á la matrícula gratuita de 2.ª enseñanza, todos los alumnos que la tienen concedida por el Muy Ilustre Ayuntamiento para el Instituto de 2.ª Enseñanza sin presentar instancia alguna.

Almendras

Se compran pagándose al contado en el establecimiento LA COLONIAL, Plaza del Carmen, n.º 13. 3

Nueva panadería La Robustez

HORNO CALLE DEL CARMEN 39.

Elaboración de pan y panecillos (cocks) con harinas de trigo del país, sin mezcla alguna.

En este establecimiento desde HOY regirán los siguientes precios:

Pan 1.º mahonés á ptas. 0'38 kilog. y tiendas á 0'36.

Pan 2.º id. á 0'36 id. y 0'34 id.

Cocks, sin variación.

Nota.—El pan va marcado con el n.º 76.

Anuncios

ADMINISTRACIÓN: calle Nueva n.º 25 IMPRENTA: Calle de San José 69

SE ADMITEN toda clase de trabajos tipográficos y de encuadernación.

Advertisement for 'La Última Moda' featuring an illustration of a woman in fashion and text describing the magazine's content and subscription information.

Advertisement for 'FARMACIA DEL DR. CASASA' located at Jaime I, 2, Barcelona, offering consultations and pills.

Advertisement for 'Pildoras orientales' (Oriental Pills) by Dr. Casasa, describing their benefits for various ailments.

Advertisement for 'SÁNDALO PIZA' (Sandalwood Pills) for urinary ailments, priced at 1,000 pesetas, with a list of distributors.

Advertisement for 'SÁNDALO PIZA' featuring an illustration of a man and text detailing the product's efficacy and availability.